



Protection Civile de Lausanne-District – Bilan 2024

Face aux crises climatiques, sociales et aux urgences, la Protection Civile de Lausanne-District a été sur tous les fronts. L'année 2024 a marqué un tournant avec un nombre record d'interventions, mettant à l'épreuve 640 miliciens mobilisés. Cette situation illustre la capacité de la Protection civile lausannoise à maintenir un niveau d'engagement élevé avec des ressources humaines réduites.

Tempêtes, vagues de froid, accidents majeurs : devant chaque situation, les équipes de la Protection Civile de Lausanne-District ont su se mobiliser, assurant secours, protection et soutien aux victimes et aux collectivités locales. Grâce à des opérations d'urgence coordonnées, une formation renforcée et des infrastructures modernisées, l'organisation, forte des 640 miliciens mobilisés (soit un effectif réduit de près de moitié par rapport aux années COVID), s'est imposée comme un acteur incontournable de la résilience régionale.

2024 en chiffres-clés

- **5'700** jours de service cumulés.
- **640** miliciens mobilisés (en recul de 23 astreints par rapport à 2023).
- **+50** lits supplémentaires ajoutés dans l'abri PC de la Rouvraie.
- **8,5 jours** de formation en moyenne par milicien (+97% vs 2023).

Les interventions marquantes

Plan Grand Froid – Janvier 2024

- Activation du dispositif d'urgence pour accueillir les sans-abri face à une vague de froid polaire.
- Ouverture de l'abri PC de la Rouvraie avec 50 lits supplémentaires en renfort du Service de l'inclusion sociale. Ce dispositif renforcé visait à réduire les risques liés à la grande précarité.

Intempéries à Morges et Lausanne – Printemps 2024

- Mobilisation rapide pour évaluer les dégâts et sécuriser les infrastructures touchées par les orages violents.
- Coordination avec les autorités locales pour des interventions ciblées.

Drame à Malley – Échafaudage effondré

- Déploiement en urgence pour sécuriser la zone et soutenir les secours.
- Mobilisation exceptionnelle pour faire face à cet incident tragique, qui a coûté la vie à trois ouvriers.

Délestage autoroutier – Fin d'année

- Intervention après un accident majeur sur l'autoroute, gestion du flux des véhicules et assistance aux secours.

Points de Rencontre d'Urgence (PRU): un réseau de protection renforcé

2024 a marqué la finalisation des Points de Rencontre d'Urgence (PRU) dans le district. Ces lieux sont des points stratégiques pour accueillir la population en cas de catastrophe et assurer une communication rapide et efficace en situation de crise.

Montée en puissance de la formation

L'amélioration et le renforcement des compétences des équipes a été une priorité en 2024:

- Durée de formation doublée: passage de 4,3 jours en 2023 à 8,5 jours en 2024, répartis sur deux semaines complètes (y compris les week-ends).
- Entraînements sur le terrain: application des connaissances lors d'événements populaires et sportifs comme les 20KM de Lausanne ou le Triathlon.
- Scénarios immersifs pour perfectionner la prise en charge des situations d'urgence.

Légère baisse des effectifs

L'année 2024 enregistre une légère baisse des effectifs (640 miliciens et volontaires contre 662 en 2023, jusqu'à 1'200 astreints au cours des années précédentes). Afin d'assurer la continuité des missions, une réorganisation interne a été mise en place, permettant de maintenir une couverture optimale des besoins d'intervention. «Ma reconnaissance va à l'ensemble des acteurs de l'organisation pour leur engagement et leur réactivité, souligne Yves Sigwalt, lieutenant-colonel et commandant de l'ORPC de Lausanne District. Ce formidable travail collectif a permis de faire face à la diminution de l'effectif.»

Investissements stratégiques pour moderniser la Protection Civile

L'année 2024 a vu d'importants investissements pour moderniser les infrastructures et équipements, certains en raison de leur âge avancé (plus de 40 ans):

- Rénovation des infrastructures (cuisine de Grand-Vennes, locaux des Bergières, abri Saint-Rédempteur).
- Acquisition de nouveaux équipements pour sécuriser les interventions.
- Mise aux normes du matériel électrique pour garantir la sécurité des équipes.

Collaboration renforcée avec les partenaires

Travail en synergie, que ce soit pour les interventions liées aux intempéries, l'accueil d'urgence ou la gestion des événements sociaux, avec:

- Les autorités locales et cantonales.
- Les forces de police et pompiers.
- Les services de santé et d'urgence.

Cette coopération a permis une réponse plus efficace et rapide aux crises.

Une année sous le signe de l'adaptabilité et de l'engagement

Face à une année marquée par des défis croissants, la Protection Civile de Lausanne-District s'est illustrée par sa réactivité, son sens du devoir et sa capacité à s'adapter aux urgences. Grâce à des équipes formées et leur engagement, des infrastructures modernisées et des partenariats solides, elle renforce son rôle de pilier essentiel de la sécurité régionale.